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VANESSA LONDONO,ESCRITORA

“SiVargasLlosadicequenoshemos
equivocadoconGustavoPetro,quiere
decirqueestamosenelladocorrecto”

La autora reconoce la influencia
de Elena Garro en su nuevo libro

ARMANDO G.TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Hace más de un año, laescritora co-
lombianaVanessaLondoño se unió
a losmovimientosdeprotestaensu
país,primeroprotestandocontrala
reforma tributaria del presidente
Iván Duque y después por la bru-
tal represión que se ejerciócontra
losjóvenesque salierona las calles
paradecirbasta.La jornadaelecto-
ral deldomingo pasado lavivió a la
distancia, mientras se encontraba

enBarcelonayMadrid promociona-
do su más reciente novela,El asedio

animal (Almadía).
En entrevista con La Jornada,

Londoño, nacida en Colombia en
1985,profundizóacercadelospro-
blemas estructurales que plantea
en su libro: la desigualdad, el racis-

mo, la violencia y la represión, co-
mo las catapultasque permitieron
el cambio en Colombia, “donde por
primera vez se permitió llegar vivo
a la segunda vueltaa un candidato
de la izquierda”.

—Ensu novelahayespacioimagi-
narioalestilodeFaulkneroRulfo...

—Hay algo de ambos en lo que se
refiere a la construcción del terri-
torio.El epígrafequeabrelanovela
hablasobrelas tragediasdesegun-
damano y cómo se revendenen un
mercado donde se comercializan
las historias, eso implica que unas
personas usurpan ellugar deotras
personas.Peroencuantoa lacons-
truccióndelterritorio,creoquehay
una influencia más directa de Ele-
na Garro, en su libro Los recuerdos

del porvenir, donde el territorio
es el personaje principal. Es una
cartografía que sirve para plan-
tear un lugar que cualquier lector

puede ir llenando con sus propios

lugares.
—¿Quéle inspiró más en la nove-

la?,¿América Latina, Colombia, los
recuerdosdeinfancia?

—Creo que Latinoamérica, aun-
queobviamenteellibro reflejamu-
chasdelas cosasquehan pasadoen
Colombia, pero lamentablemente
hayréplicasentodaLatinoamérica
porqueloquemanifiestaesetipode
violencia es una herencia colonial,
una violenciaderivadade un mo-
deloneocolonial,conunajerarquía
racial, de género, extractivista so-

bre lanaturaleza,sobre los cuerpos,

depredadora...
La violenciacruda y brutal está

muy presente...
—Eseleje,loquerecorrevertical-

mentetodaslashistorias.La violen-
cia contra los cuerpos vulnerables;
las mujeres, los niños, las niñas, la
naturaleza.

—En la novelahay una reflexión
muy actual de lo que ocurre en la
región,pero muy en concreto en Co-
lombia.¿Qué hapensadoa raízdelo
queha ocurrido en las elecciones?

Las eleccionesmarcan un cam-
biomuy clarosobreelrumbo políti-
coquequiereelpaísy quedealguna
forma se originó en elestallidoso-
cialdehaceun año,quemanifestó
una crisis social irreversible, una

faltade gobierno,y demostró que
ese gobierno (eldel presidente sa-
lienteIvánDuque)no sólono repre-
sentabaa lagente,sino queestaba
muy alejadodelpueblo.

—Las imágenes de la gente más
pobre haciendo largas colas para
votar y elegir a un presidente de
izquierdason muy elocuentes...

—Es la primera vez que va a go-
bernar un candidato de izquierda
porque a todos los demás los han
matado. Así que eso no significa
que Colombia no haya tenido una

búsqueda política, histórica, por
solucionar los problemas de des-
igualdadmuy graves,sino que he-
mos tenidoun Estado muy violento,
queha bordeadola ilegalidady que
desdeelEstado seha matadoa los

líderesde izquierdaquealguna vez
tuvieron posibilidades. Casi diría-
mos quelahistoriacontemporánea
deColombiaarrancaconelasesina-
to de Jorge Eliécer Gaitán,que fue
un candidatoqueestuvoapunto de
llegar al poder.

“Colombia es un Estado mo-
derno, pero tiene muchos países
dentro del Estado. Es uno de los
países más desiguales del mundo
y precisamentelos departamentos
históricamentemás abandonados
fueron los que determinaron las
eleccionespresidenciales.”

—Colombia está actualmente
fracturada en dos. ¿Ve riesgos en
esto?

Colombia ha sidouna sociedad
divididadesdehacemucho tiempo,
precisamenteporque laderechaha
gobernadoenlosúltimos200 años
sindarlechanceaningunaotrafor-
ma de pensamiento y eliminando
de forma sistemática cualquier
formade no sea

de derechao de extremaderecha.
Pero creo que las eleccionessíma-
nifiestan una división social, tal vez
menor,aunquetambiénhayun mie-
do al cambio, entre otros motivos
por la narrativa que se ha ido im-
poniendo, con mensajes de miedo
y en los que tambiénhan aflorado
los racismos estructurales.

—Negar el racismo estructural
pareceuno de los problemas más
presentes en toda América Latina.
¿Ustedcreequeahoraesocambiará
dealgunamaneraenColombia?

—Creoque el racismo queha te-
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nido que sufrir la vicepresidenta
Francia Márquez ha sido evidente,
precisamenteporque ahora ocu-
pa un lugar político que altera las
dinámicasdel poder en Colombia.
Por eso su mensaje es que ya no se
resignaallugarqueledispusolade-
recha,de ser una mujer del servicio
o ejerceruna labor contiguaa las
antiguas labores de esclavitud.En
esemomentohayun cambioy hay
una expropiacióndelestatusdeto-
da la sociedad.Y por eso se involu-
crótantagentedetodalasociedad,
porqueeralaprimeravezquetenía-
mos la oportunidad no solamente
devotar a la izquierda,sino que un

candidato de la izquierda llegara
vivoa la segunda vuelta.

—¿Qué le parece que Mario Var-
gas Llosa haya dicho que “los co-
lombianos votaron mal” al elegir
a Petro?

—Eso significa que estamos en
el lugar correcto.Todo lo que diga
Vargas Llosa denotaun desprecio
por losmovimientospopulares,por
elreconocimientode la autonomía
política de los pueblos, incluso de
laslenguas.AsíquesiVargas Llosa
dicequenoshemosequivocadocon
Petro,eso quieredecir que estamos
en el lado correcto, atendiendo las

necesidades que Colombia tiene
que atender.

—¿Harecuperadolaesperanzaen
elfuturodeColombia?

—Sí,completamente,y ya lahabía
perdido.

De gira por España para
promocionar su más
recientenovela, El asedio
animal, la narradora
colombiana reflexiona
acercade lo que implica
segar 200 años de
gobiernos dederechaen
el país caribeño, tiempo
durante el cual no dieron
“chance a ninguna otra
forma de pensamiento”

Por primera vez
llegóvivo a la
segunda vuelta
un candidato
de izquierda
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A Las recientes elecciones en
Colombia símanifestaron una

división social, aunque también
hay un miedo al cambio. Sin

embargo, “he recuperado la
esperanza para el futuro de mi
país”, dice Vanessa Londoño.

Foto Armando G.Tejeda
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Diputada federal por el PRI

ENELDOMEOENECESITAUNA
ALIANZAEXTENDIDACONMO

METRÓPOLIA14

ENTREVISTAANALILIAHERRERAANZALDOoiputadafederaldlpe

ESTOYLISTAPARASER
GUBERNADURA;DOYRESULTADOS
Afirmaser unamujercongruente y conocer perfectamenteelEstadode México;llama a
MC a sumarse a laalianza Va por México porque laentidad, dice,los necesita todos

VÍCTOR GAMBOA
—metropoliQeluniversal.com.mx

En plenacarrerarumboa laselec-
ciones de 2023 en el Estado de
México, la diputada federal del
PRI Ana Lilia HerreraAnzaldo le-
vanta la mano para ser la candi-
data de la alianzaVa por México
a la gubernaturade esa entidad.
Con una largatrayectoriaen la

que ha ocupado diversos cargos
públicos como presidenta muni-
cipal de Metepec, secretariade
Educación y DesarrolloSocialdel
EstadodeMéxico,senadoray di-
putada localy federal,dice tener
los méritos suficientes para ser la
primera gobernadora de la enti-
dadmexiquense,además de pre-
sumir que no ha perdido ni una de
las eleccionesdonde contendió.
En entrevistacon EL UNIVER -

SAL, Herrera Anzaldo se define
como aliancistay descartala po-

Alfredo del Mazo Maza “entre-
guelaplaza”alaoposición,esde-
cir, aMorena; por el contrario,se
muestra optimista de que Va por
México, integradapor PAN, PRI y
PRD, logre el triunfo electoralel
4 de de 2023.

Por ello,se pronuncia en favor

de que Movimiento Ciudadano
(MC) seincorporealproyecto,pa-
ra conformar una “gran alianza
extendida”,porque —asegura—
los comicios en elEstado de Me-
xico definirán también el futuro
del país.

Estamos a menos de un año
de las elecciones para reno-
var la gubernatura en el Es-
tado de México. ¿Le interesa
competir por la candidatura
de Va por México?
— Estoy listapara sergobernado -
ra, soy una mujer congruente,
una mujer que no solamente ha
ganado todas sus elecciones,sino
que,sobretodo,ha dado resulta-
dos ahí donde ha tenido una res-
ponsabilidad. Conozco perfecta-
mente nuestro estado,crecí en el
ValledeMéxico,en Ecatepec,viví
20 años en Ecatepec,soy hijade
escuelas públicas, por cierto que
paramí la educación es una cau-
sa de vida, hoy puedo decir que
mi vida setransformógraciasa la
educación pública.
Camino todos los días con cau-

sa.Yo tediría:estoy listay espero
que todos pongamos de nuestra
parteparalograrqueenelEstado
de México realmentepodamos

combatir esta triple A que yo te
mencionaba:el abstencionismo,
el autoritarismoy,sobretodo,el
atraso,eseeselenemigoavencer.
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En caso de no ser postulada
por la alianza PRI-PAN-PRD,
¿buscaría la candidatura por
alguna otra fuerza política?
De ser así, ¿vería en MC una
buena opción?
—Soy una militantepriistadeto-
da lavida,he sido dirigentedemi
partidoenelestado,yyocreoque
sería una gran aspiración que
conformáramos una gran alian-
Za,una alianza extendida,el Es-
tado deMéxico nos necesitaab-
solutamente todos.
Así que bienvenido Movi-

miento Ciudadano a conformar
esta alianza, porque la defini-
ción que vamos a tomar los me-
xiquenses en 2023 es una sobre
el país, no solamente en lo que
competeal Estado de México,
necesitamos entender que 2024
comienza en 2023.

¿Cómo ha visto el desempe-
ño de la coalición Va por
México a la luz de los resul-
tados electorales?
—Yo soy diputada aliancista y
creoque esuna alianzaque seha
venido consolidandoa lolargode
los años.Yo lo que estoyconven-
cida es que esta alianza electoral
puede y debe evolucionar hacia
gobiernosdecoalición,no me ca-
be la menor duda,en un México

diverso.Hace muchos años que
en estepaís la sociedad no cabe
bajo el signo de un solo partido
político ymucho menos bajo la
visión de una persona; somos
una sociedaddiversa,plural y el
retoes,en2023,en laselecciones
que vienen en el Estado de Mé-
xico y Coahuila,la reconciliación
para que nadie se quede atrás.

¿Será definitoria la elección
del Estado de México para
saber cuál es el rumbo que
va a tomar el país en los co-
micios presidenciales?
— Yo no tengoduda deeso.El Es-
tadodeMéxico tienelapoblación
de11estadosdelpaís,escasicomo
un país nuestroestado,entonces
síesunadecisiónimportante,y el
Estado deMéxico deberíaserese
punto de partida para recuperar
lapatria,para seguir con una ruta
claraquedécertidumbrealasins-
tituciones,querespetelaley yque
dé certidumbrepararecuperarel
desarrollode México.

¿Hay el riesgo de que, como
ocurrió en las elecciones del
5 de junio, el gobernador
Alfredo del Mazo Maza en-
tregue el Estado de México
a la oposición?
— Hay quien se atrevea subesti-
mar laprudencia,laenterezacon
la que el gobernador Alfredo del
Mazo se ha conducido,y yo creo
queparahablaroespecularsobre
temaselectorales,hayqueverlos
resultadoselectorales,y los resul-
tados electoralesen el Estado de
México están a la vista.
En este2021,quehubo eleccio-

nes intermedias, logramos un
avance muy importante, un re-
puntar: recuperar municipios
que teníamos perdidos, distritos
localespor igual,la composición
delCongresolocalprácticamente
cambió y logramos también un
avanceimportanteen los distri-
tos federales.
Entonces, yo diría que hay op-

timismo en elPRI por el retoque
viene,y optimismo enVa porMé -
xico,con hombres y mujeresta-
lentosos,concapacidad,conmu-
chas ganas de encabezar y mu-
chas posibilidades, desde luego,
en la próxima contienda.

¿Cuál va a ser el papel que
jugará Del Mazo en este pro-
ceso rumbo a 2023 para que
los priistas lleguen unidos a
las elecciones?
—Los priistastenemosclaro—y
particularmentelos mexiquen-
ses— que nuestraprimera uni-
dad esentornoalgobernadorAl-
fredodelMazo.Él es el primer
priista del estado,él se conduce
con respetoa la ley,con respetoa
las instituciones y con respeto
también a todos los políticos de
las ideologíasen el estado.
A mí me da mucho gusto ver

que es un gobernador que ha
puestoel acentoen las mujeres,
durante su gobierno,que ha ve-
nido cumpliendo los compromi-
sos que hizo en campaña y que,
estoysegura,debeestarcompla-
cido de ver que no sólo hay mu-
cho talentomasculino,sino mu-
cho potencial femenino.

¿Es necesario que Alejandro
Moreno renuncie anticipada-
mente a la dirigencia nacio -
nal del PRI?
—Esa es la discusión a la que
Morena y su gobierno nos
quieren llevar, yno podemos
permitirlo. La discusión que le
interesa a la sociedad son los
grandes problemas de insegu-
ridad, de una economía que va
literalmente en picada. (...)To-
dos los partidos tenemos dis-
cusiones internas y en el PRI
siempre hemos sabido solu-
cionarlas y salir avantes. e

NSYIAINN13'SiLIOgNYNF



El Universal

Sección: Portada,Metropoli Página: 1,14

2022-06-22 03:03:30 756 cm2 $91,740.01 3/3

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras Literarias y

Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota es exclusivamente personal

 y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

Ladefiniciónquevamosatomarlos
mexiquensesen2023esunasobre
elpaís,nosolamenteenloquecom-
petealEdomex,necesitamosenten-
derque2024comienzaen2023"


